

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 17 DE MARZO DE 1814.

---

### FRANCIA.

*Paris 18 de Febrero.*

S. M. la emperatriz reyna y regente ha recibido las siguientes noticias del ejército hasta el 17 en la mañana.

„El emperador, al salir de Nogent el 9 para maniobrar contra el cuerpo enemigo que venia avanzando por La-Ferté y Meaux con direccion á Paris, dexó los cuerpos del duque de Belluno y del general Girard delante de Nogent, y el séptimo cuerpo del duque de Reggio en Provins, encargado de la defensa de los puentes de Bray y Montereau, y al general Pajol cerca de Montereau y de Melun.

„Habiendo sabido el duque de Belluno que varias divisiones del ejército austriaco habian marchado de Troyes el día 10 para avanzar sobre Nogent, hizo que volviese á pasar el Sena su cuerpo de ejército, dexando al general Bourmont con 1200 hombres en Nogent para defender el pueblo.

„El 11 se presentó el enemigo para entrar en Nogent. Todo el dia estuvo repitiendo ataques, y siempre en vano; pues fué vigorosamente rechazado con pérdida de 1500 hombres muertos ó heridos. El general Bourmont habia tapiado las calles, arpillado las casas, y tomado todas las disposiciones para una vigorosa defensa. Este general, que se ha distinguido mucho, fué herido y reemplazado por el coronel Raviere. El 12 renovó su ataque el enemigo; pero sin ventaja. Nuestras tropas nuevas se cubrieron de gloria. Estos dos dias han costado al enemigo mas de 2000 hombres.

„Habiendo sabido el duque de Belluno que el enemigo habia pasado por Bray, creyó conveniente destruir el puente de Nogent, y marchó hácia Nangis. El duque de Reggio mandó volar los puentes de Montereau y Melun, y se retiró al rio Yeres.

„El 16 llegó el emperador al Yeres, y trasladó su cuartel general á Guignes. El día de la batalla de Vauchamp (el 14), á las ocho de la noche, Marmont atacó al enemigo en Etoges, tomó nueve piezas, y acabó de destruir á la division rusa; se contaron 1300 muertos en este solo punto del campo de batalla. Las ventajas conseguidas en la batalla de Vauchamp fueron de mas consideracion de lo que se habia anunciado. El furor de los habitantes del campo fué extraordinario: los horrores cometidos por los cosacos exceden á quanto puede imaginarse. En su feroz ceguedad han cometi-

do atentados con mugeres de 60 años y muchachas de á 12, robando y destruyendo las habitaciones. Los paysanos sólo respiran venganza: conducidos por los militares retirados, y armados con los fusiles del enemigo cogidos en el campo de batalla, han cercado los bosques y acometido á quantos encontraban: se regulan en 2<sup>o</sup> los que han hecho prisioneros, ademas de muchos centenares de muertos.

„Los rusos asustados se entregan á nuestras columnas, buscando en ellas refugio. Las mismas causas producen los mismos efectos, y los exércitos que venían á nuestro pais, segun decian, para traer la paz, la felicidad, las ciencias y las artes hallarán en él su destruccion.”

### *Idem 19.*

El emperador se encaminó el 18 por la mañana á los puentes de Bray y Montereau: Oudinot marchó para Provins. Sabiendo S. M. que el cuerpo de Wrede y los wirttembergueses estaban en la posicion de Montereau, se dirigió allá con los cuerpos de Victor y de Girard, y con la guardia de infantería y caballería. El general Pajol marchó tambien de Melun á Montereau. El enemigo quiso defender la posicion; pero fué destrozado con tanto vigor, que la ciudad y puentes del Yone y Sena fueron tomados á viva fuerza, quedando intactos para perseguir por ellos al enemigo. Tenemos actualmente 3<sup>o</sup> prisioneros bávaros y wirttembergueses, incluso un general, y cinco piezas de artillería.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 20 de Febrero.*

*Extracto de una carta de Milan de 23 de Enero.*

Es difícil formarse una idea de la inquietud en que nos hallamos. Se ha visto con admiracion que en su decreto de 26 de Diciembre, el emperador no ha comprendido ninguna de las divisiones militares de Italia, en donde se hubieran excusado mucho mejor que en Francia las medidas de rigor; porque no solamente el decreto sobre la conscripcion no se ha podido poner en execucion en Italia, sino que cuadrillas de conscriptos refractarios y desertores se han reunido en diferentes puntos, y hacen correrías en el pais. Los habitantes de Bérgamo y de Brescia no se atreven á salir de la poblacion; despues que los gendarmas se han reunido al exército no hay ninguna policia.

Las noticias que se reciben de Florencia anuncian unánimemente que los movimientos del exército napolitano no tienen por objeto hacer una diversion en nuestro favor. El rey de Nápoles por otra parte refuerza su exército, y hace ver claramente que no tiene el menor temor por la parte de Sicilia. Corren voces que los napolitanos se han reunido ya al general Nugent. La posicion del virey es cada dia mas crítica; pero es preciso convenir que la sostiene con mucha fortaleza y dignidad. Todos los partidos se conducen de la vireyna; en esta amable princesa fundan en Italia las esperanzas los antiguos conquistadores, lo mismo que en Francia en la emperatriz.

Segun los avisos de Trento del 19, el príncipe Pignateli, teniente genc-

ral al servicio de Nápoles, pasó por aquella ciudad con dirección á Alemania. Se dice que este caballero va encargado de una comision importante para los monarcas aliados.

*Idem 25.*

SECRETARIA DE NEGOCIOS EXTRANJEROS.

*Boletin oficial.*

Mr. Robinson llegó esta mañana con pliegos, cuyo extracto es el siguiente:

Sir C. Stewart, en un oficio fecho en Chatillon á 12 de éste mes, envia los partes del coronel Loywe sobre las operaciones anteriores del feld-mariscal Blucher hasta el dia 12 inclusive. „ El 5 de este mes el general York acometió á Chalons, que se rindió por capitulacion, despues de haberse retirado el mariscal Macdonald con dirección á Meaux, llevando consigo los cuerpos de Sebastiani y Arrigi, ademas del suyo propio.

El dia 6 el cuartel general del feld-mariscal Blucher estaba en Sandren. El 8 se trasladó de Vertus para Etoges, hallándose entretanto el general Sacken en Montmirail, y el general York en Chateau-Tierry, y el general Kleist en Chalons, marchando todos contra el ejército de Macdonald, que se retiraba con 100 piezas de artillería.

El 8 por la noche el cuartel general del feld-mariscal Blucher se trasladó á Vertus, por haber tenido noticia de que un regimiento ruso habia sido acometido en Baye. Los puestos avanzados de York y de Sacken se extendian desde Dorment los primeros, y los segundos desde Montmirail hasta Chateau-Tierry y La-Ferte.

El 10 despues de medio dia el cuerpo ruso de Alsufief, que estaba en Champ-Aubert, fue atacado por un cuerpo enemigo, muy superior en fuerza, viniendo de Sezane, y despues de una obstinada resistencia se vió obligado á retirarse con mucha pérdida.

El dia 11 el cuartel general del feld-mariscal Blucher estaba en Bergeres, y en el mismo dia los cuerpos de Sacken y de York marcharon de Montmirail contra el enemigo. Siguióse una accion de muchas horas, quedando los ejércitos en sus posiciones. El general Sacken perdió quatro piezas de artillería. Lo mas sangriento de la accion fué en la aldea de Marchay, que se tomó y perdió por tres veces. El enemigo tenia 3000 hombres mandados por Bonaparte.

El dia 12 el general Sacken estaba en Chateau-Tierry, y York en Bifert, y en el mismo dia el feld-mariscal Blucher con los cuerpos de Kleist y Kasiewitz habia tomado posicion en Bergeres.”

El 13 estaba en Champ-Aubert el cuartel general del feld-mariscal Blucher, quien habia avanzado de Bergeres para atacar en Etoges al mariscal Marmont, que se hallaba allí con 9 á 10000 hombres.

El enemigo se retiró gradualmente, y se le dieron ataques muy vivos en su retaguardia, principalmente por los cosacos, cuya persecucion se continuó desde Etoges hasta mas allá de Champ-Aubert. El enemigo pasó la noche en el campo al frente de Fromentieres. Entretanto Bonaparte salió de Chateau-Tierry, de donde los generales York y Sacken se habian retirado detras del Marne.

El 14 se retiró Marmont de Fromentieres para Janvillers, donde encontró á Bonaparte, que habia venido de Chateau-Tierry durante la noche y por medio de una marcha forzada con toda su guardia y un grueso cuerpo de caballería. Siguióse entonces una accion muy sangrienta, siendo el cuerpo del general Blucher muy inferior en número, y particularmente en caballería; la infantería se formó en quadro, y determinó retirarse.

El enemigo dió las cargas mas furiosas de caballería contra estos quadros, pero fué recibido con tan incontrastable firmeza, que no consiguió romper ninguno. Despues de un combate muy sangriento y desigual, sostenido en una retirada de casi quatro leguas, el feld-mariscal Blucher vió un grueso de caballería situado en la calzada cerca de Etoges á su retaguardia. Resolvió abrirse camino por medio de este obstáculo, y consiguió su intento, haciendo un violento fuego de fusilería y artillería. Habiendo llegado á Etoges cerca de la noche, fué acometido por un cuerpo de infantería, que habia penetrado por las calles, sobre sus flancos y retaguardia; pero los generales Kleist y Kausiewitz abrieron camino por entre este nuevo obstáculo, y situaron sus cuerpos durante la noche en la posicion de Bergeres. La pérdida total del feld-mariscal Blucher en estos dias se regula en 3500 hombres entre muertos, heridos y prisioneros; y la del enemigo dicen que es mayor, por haber estado expuesto al terrible fuego de la artillería, en que Blucher le era superior.

El feld-mariscal Blucher se retiró despues á Chalons, donde se le reunieron el 16 los generales Sacken y York. Parte del cuerpo del general Winzingerode habia tomado por asalto á Soissons (18 leguas de Paris), cogiendo á dos generales con cerca de 3000 hombres. El general Winzingerode estaba en Rheims: los condes Langeron y St. Priest avanzaban rápidamente para unirse al mariscal Blucher, cuyo ejército debia reunirse prontamente en Chalons para volver á tomar la ofensiva.

Lord Burgersli participa desde Troyes, con fecha de 13 y 16 de este mes, lo siguiente:

La ciudad de Sens fué tomada por asalto el dia 11 por el príncipe real de Wurtemberg, quien inmediatamente marchó á Bray por Pont del Yone.

El dia 9 el conde Hardeg acometió la retaguardia del enemigo en Romilly y St. Hilaire; y habiéndosele reunido el general Wittgenstein, inmediatamente la acometió segunda vez cerca de St. Aubin y Marnay, y la arrojó hácia Nogent, que fué ocupada en parte por el conde Hardeg.

El conde Wittgenstein habiendo avanzado hácia el puente del Sena, y el general Wrede hácia Bray, el enemigo abandonó la izquierda del Sena, y destruyó los puentes, que fueron restablecidos por los aliados, y el general Wrede se avanzó á Provins.

Habiendo pasado el rio el general Wittgenstein en el puente del Sena, los generales Bianchi y Giulay marcharon al mismo tiempo á Montereau, y se tomaron medidas para situar el ejército grande en la orilla izquierda del Sena, teniendo la derecha en Mery, la izquierda en Montereau, y los cuerpos de los generales Wrede, Wittgenstein y del príncipe real de Wurtemberg en Provins y Villeneuve.

El dia 16 se tomaron providencias (sabiéndose que el feld-mariscal Blucher habia rechazado el cuerpo que se le oponia, y se avanzaba por delan-

te de Etoges) para transferir el cuartel general á Bray, y avanzar los cuerpos de Wrede y Wittgenstein por Nangis á Melun, y el de Bianchi á Fontainebleau.

Mr. Robinson fué informado oficialmente yendo para Troyes de que el dia 17 de este mes habia sido tomado Fontainebleau por los condes Hardeg, Thurn y el general Platon: el enemigo perdió algunos cañones y prisioneros, y los puestos avanzados de los aliados se dirigieron sobre París. El 18 Bonaparte acometió en Nangis, con un grueso cuerpo de caballería, al cuerpo avanzado de la division del conde Wittgenstein, mandado por el conde Pahlen, y le rechazó con una pérdida considerable, tanto en hombres como en artillería. Entonces el príncipe Schwartzenberg hizo retirar su ejército al otro lado del Sena.

El dia 19 acometió el enemigo por tres veces y furiosamente al cuerpo del príncipe real de Wurtemberg, que estaba situado en Montereau y ocupaba el puente de esta ciudad. El enemigo fué rechazado con pérdida, y el enemigo tomó algunos cañones; pero por la noche ya tarde fué renovado el ataque, y el enemigo consiguió apoderarse del puente, y se sabia que habia hecho pasar por él gran parte de su ejército. El cuartel general del príncipe de Schwarzenberg debia estar en Troyes en la noche del 19.

El 20 por la mañana Mr. Robinson pasó por medio del ejército del feld-mariscal Blucher, compuesto de 50 á 60<sup>000</sup> hombres en el mejor orden posible, viniendo de Chalons para reunirse al ejército grande. La cabeza de la columna estaba cerca de Arcis en el Aube á 18 millas inglesas de Troyes.

#### BOLETIN DEL PRINCIPE REAL DE SUECIA.

##### *Quartel general de Colonia 12 de Febrero de 1814.*

El príncipe real partió de Buchenburgo el dia 9 para ir por Lipstadt y Everfeld á Colonia, adonde llegó en la noche del 10: pasó el Rhin en medio del estruendo de la artillería, y sus orillas resonaron con las aclamaciones de los habitantes. Todo el pueblo de Colonia salió á recibirle á la orilla del rio, y jamas se ha manifestado con tanta unanimidad el entusiasmo de un pueblo libertado del yugo opresor.

En la noche hubo iluminaciones en la ciudad, y un gran bayle que honró S. A. R. con su presencia.

Como el ejército del norte de Alemania va á empezar una campaña mas activa en estos paises, es necesario indicar la marcha de los diferentes cuerpos que le componen, y las miras ulteriores del príncipe real.

El cuerpo del general Bulow, que forma la derecha del ejército, está en las inmediaciones de Brusélas, y ha adelantado sus puestos avanzados con direccion á Mons. El general Winzingerode, cuyo cuartel general está en Namur, forma el centro. Este general se ha apoderado ya de las ciudades de Mons, Avennes y Rheims, cuyas llaves envió al príncipe real, y este las remitió al emperador Alexandro. El cuerpo del conde Woronzow, que pasó por aqui el Rhin, se dirige igualmente á Namur para comunicarse con el general Winzingerode. El general Strogonoff está pronto á seguirle. La vanguardia del ejército sueco estará el dia 21 en el Rhin, de manera que todo el ejército deberá haber pasado este rio antes de concluirse el mes.

Las tropas dinamarquesas siguen el camino de Dusseldorf, pasando por

Bremen y Munster, y desde allí avanzarán mas en la línea de operaciones. La intencion de S. A. R. es reunir todo el ejército de su mando en una línea entre Soissons y Rheims, para operar despues segun las circunstancias.

PROCLAMA DE LUIS XVIII A LOS FRANCESES.

„Llegó al fin el momento en que la divina Providencia parece va á aniquilar el instrumento de su cólera. El usurpador del trono de S. Luis, el devastador de la Europa experimenta ahora reveses; ¿y estos solo han de servir para agravar los males de la Francia, sin atreverse esta á trastornar un odioso poderío, que no se abriga ya baxo las ilusiones de la victoria? ¿Qué temores podrán hoy detener á la Francia para no echarse en los brazos de su rey, y reconocer en el restablecimiento de su legítima autoridad la única prenda de la union, de la paz y felicidad que tantas veces ha prometido y asegurado á sus vasallos oprimidos?

„No queriendo, ni pudiendo conseguir sino con los esfuerzos del pueblo el trono, que solo puede afianzarse en los derechos del monarca y el amor de sus vasallos, ¿qué deseos serán contrarios á los que abriga su corazón? ¿Qué dudas podrán suscitarse acerca de sus intenciones paternales?

„El rey ha dicho en sus declaraciones anteriores, y ahora lo asegura de nuevo, que los cuerpos administrativos y judiciarios serán mantenidos en la plenitud de sus atribuciones; que conservará sus destinos á los empleados que le presten el juramento de fidelidad; que los tribunales, depositarios de las leyes, se abstendrán de toda persecucion relativa á los tiempos infelices, cuya memoria deberá sepultarse en el olvido; que en fin el código manchado con el nombre de Napoleon, pero que en parte se compone de los antiguos Ordenamientos y Costumbres del reyno, quedará en su fuerza y vigor, exceptuando las disposiciones contrarias á los dogmas religiosos, sujetos largo tiempo há, como la libertad del pueblo, á los caprichos del tirano.

„El senado, donde se hallan hombres distinguidos justamente por su talento, y cuyos servicios pueden hacerles ilustres á los ojos de la Francia y de la posteridad; este cuerpo, cuya utilidad é importancia no se conocerá bien hasta despues de la restauracion, ¿podrá menos de observar el destino glorioso que le llama á ser el primer instrumento del gran beneficio, que afianzará con el mayor honor su existencia y sus prerogativas?

„En quanto á las propiedades, el rey, que ha anunciado ya la intencion de emplear los medios mas propios para conciliar los derechos y los intereses de todos, conoce que este cuidado es casi superfluo, en vista de los numerosos contratos que han ocurrido ya entre los antiguos y nuevos propietarios. Con todo, empeña ahora su palabra de prohibir á los tribunales todo procedimiento contrario á dichos contratos, como tambien de fomentar las transacciones voluntarias, dando él mismo y su familia el exemplo de todos los sacrificios que puedan contribuir al reposo de Francia y á la sincera union de los franceses.

„El rey asegura al ejército la conservacion de los grados y sueldos de que al presente gozan: tambien promete á los generales, oficiales y soldados que se distinguen en favor de su causa, inseparable de los intereses del pueblo frances, recompensas mas efectivas y distinciones mas honoríficas que las que han podido recibir del usurpador, siempre dispuesto á descono-

cer y aun temer sus servicios. El rey ofrece de nuevo abolir la conscripcion funesta que destruye la felicidad de las familias y la esperanza de la patria.

„Tales han sido siempre, y tales son en el dia las intenciones del rey. Su restablecimiento en el trono de sus antecesores será para la Francia un paso feliz de las calamidades de una guerra que perpetúa la tiranía, á los beneficios de una paz sólida, cuya garantía solo pueden hallar las potencias extrangeras en la palabra del legítimo soberano. *Hartwell, conde de Buckingham, á 1.º de Febrero de 1814. = Luis.*”

---

#### ARTICULO DE OFICIO.

*La Regencia del Reyno se ha servido expedir el decreto que sigue :*

D. Fernando VII, por la gracia de Dios y por la Constitucion de la Monarquía española, Rey de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del Reyno nombrada por las Cortes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: que las Cortes han decretado lo siguiente:

„Las Cortes, despues de tomar en la debida consideracion la memoria que el secretario del despacho de Guerra leyó en la sesion del dia 3 de Octubre último, han decretado lo siguiente: 1.º El número de comisarios de guerra y ordenadores será únicamente el preciso y correspondiente á la fuerza de que haya de constar el ejército nacional. 2.º Como esta fuerza no se haya aun fixado por las Cortes, y su plan pende de la constitucion militar, no se proveerá empleo alguno de comisario hasta sentar aquellas bases, mediante á que el excesivo número que en la actualidad hay de ellos no dexa rezelar que entretanto falten los necesarios. 3.º Quando llegue el caso de proveerlos, su nombramiento se hará exclusivamente por la secretaría de Guerra, de la que únicamente serán subalternos todos los empleados de la hacienda militar del ejército. 4.º Se señalará un breve y perentorio plazo á juicio del Gobierno, si no lo estuviere ya, para la purificacion de los comisarios ordenadores y de guerra que permanecieron en pais ocupado por el enemigo, asi como para la revalidacion de los que obtuvieron sus títulos de las juntas ú otras autoridades; y pasado dicho plazo, no serán reconocidos ni admitidos baxo el carácter de tales comisarios por ningun motivo. 5.º Se observará rigurosamente en estos destinos la escala que debe preceder para llegar á ellos. 6.º El número de auditores de guerra en los ejércitos y provincias deberá tambien fixarse en proporcion determinada al número y necesidad de sus destinos en la fuerza armada nacional, sin que puedan ser distraidos á otras comisiones que á las peculiares de su instituto en la administracion de justicia, á la manera que está mandado respecto á los magistrados de las audiencias. 7.º Para ningun destino de los estados mayores de plazas será propuesto ni provisto oficial alguno que no haya servido en el ejército activo, y careciese ya de suficiente aptitud para seguir en él. 8.º Se recomienda al Gobierno el que procure por todos los medios posibles que el surtimiento de vestuarios y monturas se provea dentro de la Península ó sus islas. 9.º El prest y gratificacion del soldado se pagará indefectiblemente en dinero, aboliendo el método perjudicial de raciones fuera de los casos y

términos que previene la ordenanza. 10. El ramo de bagages se arreglará de suerte que sea una carga general en lo absolutamente indispensable pagada por provincias ó partidos del fondo de las contribuciones comunes. 11. El número de colegios militares y el de sus alumnos se reducirá en razon de los oficiales que correspondan y sean necesarios para las tropas de continuo servicio, situándolos en los parages de la Península ó islas que se gradúen mas á propósito por el clima, salubridad, abundancia de mantenimientos y distancia ó localidad respectiva, cuidándose con particular empeño de su asistencia y métodos uniformes de enseñanza, determinándose y dotándose asimismo en cada colegio el número de plazas para los alumnos que por distinguidos servicios de sus padres hubieren de costearse á expensas del estado. 12. La edad para la admision ó permanencia en estos colegios se asignará de modo que los alumnos, quando tengan la correspondiente para los alistamientos del ejército, hayan dado ya pruebas de su idoneidad ó ineptitud, continuando en el primer caso en los colegios, y siendo excluidos en el segundo para comprehenderse en los reemplazos. — Lo tendrá entendido la Regencia del Reyno para su cumplimiento, y dispondrá que se imprima, publique y circule. Dado en Madrid á 19 de Febrero de 1814. = Antonio Joaquín Perez, presidente. = Antonio Diaz, diputado secretario. = José María Gutierrez de Teran, diputado secretario. = A la Regencia del Reyno.”

Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, asi civiles como militares y eclesiásticas, de qualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. — Tendreislo entendido, y dispondreis se imprima, publique y circule. = L. de Borbon, cardenal de Scala, arzobispo de Toledo, presidente. = Pedro de Agar. = Gabriel Ciscar. = En palacio á 1.º de Marzo de 1814. — A D. Juan O-Donojú.

---

En virtud de providencia del tribunal de Cortes, de 14 del corriente, se cita y emplaza por el presente edicto á D. Juan Lopez de Reyna, diputado por la provincia de Sevilla en las presentes Cortes, para que en el término de nueve dias siguientes al de la fecha se presente á su disposicion en esta corte, donde se le comunicará traslado de lo que resulte de la causa formada de orden de las Cortes contra dicho diputado D. Juan Lopez de Reyna, sobre haber proferido en la sesion pública de 3 de Febrero último diferentes expresiones subversivas de varios artículos de la ley fundamental de la Monarquía española, y se le oirá y administrará justicia en lo que la tuviere; con apercibimiento de que pasado el término prevenido por derecho, se continuará la causa en su ausencia y rebeldía, sin mas citarle ni emplazarle hasta la sentencia definitiva, y se notificarán los autos y providencias que se provean en los estrados del tribunal, parándole el perjuicio que haya lugar; de que certifico como escribano de cámara del expresado tribunal de Cortes. Madrid 15 de Marzo de 1814. = D. Gervasio Fernandez Izquierdo.